

KREUZ UND QUER DURCH FRANKEN

Bamberg: Vor zwanzig Jahren, am 19. April 1955, starb in seiner Heimatgemeinde Tüschengereuth, Ldkr. Bamberg, das Ehrenmitglied der Bamberger Frankenburggruppe Michael Salberg im Alter von 78 Jahren. Als „Sänger vom Steigerwald“, Verfasser von mehr als 80 Gedichten und Liedern, von zwei historischen und zwei weiteren Erzählungen aus dem Steigerwald, der Beschreibung der Cent Hohenaiich, den Forschungen zur Ortsgeschichte von Tüschengereuth und schließlich auch als Heimat- und Ahnenforscher ist der Genannte weithin bekannt geworden. Sein literarischer Nachlaß ist noch nicht veröffentlicht. Sein Steigerwaldlied: Ich will die Stimm' erheben, will singen daß es schallt, / mein Lied soll dir nur gelten, du schöner Steigerwald / In deiner Wälder Rauschen, da stimm' ich freudig ein; / dem Echo will ich lauschen in deinem grünen Hain.

Ich hab' die Welt durchwandert und sah der Wälder viel, / doch keinen konnt' ich finden, der mir wie du gefiel. / Auch hab' ich nicht gefunden, das vielgesuchte Glück; / mein Herz konnt' nicht gesunden, es sehnt zu dir zurück.

D'rum keh' ich wandermüde zum Steigerwald zurück, / auf seinen grünen Bergen land ich der Heimat Glück. / Hier hebt' sich der Seele Schwingen, ob jung ich oder alt; / hier will das Lob ich singen dem schönen Steigerwald.

Leg' ich am Lebensende das müde Haupt zur Ruh', / deck' mich die kühle Erde des Steigerwaldes zu. / Man baut aus seinen Bäumen ein Häuschen klein und kalt; / in ihm will ich noch träumen vom schönen Steigerwald. . . . ist bereits Volksgut geworden und wird auch schon in Volksschulen gesungen. Außer seiner schriftstellerischen Tätigkeit legte Michael Salberg im Jahre 1921 die Prüfung für Mittleren Staats- und Gemeindedienst mit Erfolg ab und versah neben einer kleinen Landwirtschaft zahlreiche Ämter. Er war langjährig Raiffeisenrechner,

Bezirksausschußmitglied, Bürgermeister, Gemeindegemeindeglied, Rechnungsführer, Standesbeamter und Schöffe. Für seine Verdienste um die Gemeinde ernannte ihn diese zum Ehrenbürger. Bei der Beisetzung in seinem Heimatfriedhof in Tüschengereuth am 21. 4. 1955 rezitierte der Gebietsobermann des Frankenbundes, Hans Reiser (Bamberg), in einem Nachruf bewegten Herzens dem bewußten Franken Michael Salberg die letzte Strophe seines Steigerwaldliedes. AS

Bamberg: Sportimpressionen eines Farbfotografen. Ausstellung in den Wechselausstellungsräumen der Neuen Residenz (12. 4.-20. 5.) mit Aufnahmen von Gert Stephan. Der jetzt 35jährige Autor kam erst mit 27 Jahren zur Fotografie. Als Initiator des „fotoforums münchen“ – einer Arbeitsgemeinschaft engagierter Amateure, die bereits auf vielen internationalen Ausstellungen erfolgreich waren – will er auch weiterhin Amateur bleiben. Er charakterisiert sein Ziel selbst folgendermaßen: „Mit den hier gezeigten Fotos will ich keineswegs meine Konkurrenzfähigkeit, sondern eine andere, weniger aktuelle, als vielmehr auf das Wesen des Sports bezogene und vor allem auch dem Amateur gemäße Seite der Sportfotografie demonstrieren“.

Bad Mergentheim – Jubiläumsprogramm 1975: Aus Anlaß des diesjährigen Jubiläums „450 Jahre Residenz des Deutschen Ordens“ hat Bad Mergentheim einen Faltprospekt herausgebracht, der über die Jubiläumsfeierlichkeiten sowie das vielfältige Veranstaltungsprogramm der Badestadt informiert. Der Prospekt, der über sämtliche deutsche Reiseveranstalter, Reisebüros und Fremdenverkehrsstellen vertrieben wird, weist auf die mehr als 100 wichtigsten Veranstaltungen im Jubiläumsjahr 1975 hin, das auch an den 100. Todestag Eduard Mörikes und an den Bauernkrieg 1525 erinnert. Außerdem

acht Museumskonzerte von März bis Januar 1976. (Information: Städt. Kultur- und Verkehrsamt, 6990 Bad Mergentheim, Marktplatz, Tel. 07931 (5 72 32).

Fränkische Orgeltage 1975: Die Fränkischen Orgeltage 1975 finden vom 11. bis 19. Mai (Pfingstmontag) unter dem Thema „Europäische Musikzentren des Barock“ voraussichtlich in folgenden Orten statt: Maria Limbach b. Haßfurt - Schottenstein/Ofr. - Hellingen b. Königsberg - Bamberg (Kaisersaal der Neuen Residenz) - Meeder b. Coburg - Wetzhausen/Ufr. - Gäibach b. Volkach - Lahm/Itzgrund (18. Mai, Pfingstsonntag) und Ebrach/Ofr. (Ehem. Abteikirche, 19. Mai, Pfingstmontag) statt. Als Solisten wirken mit: Wilhelm Krumbach (Orgel), Georg Meerwein (Oboe), Takashi Ochi (Mandoline), Walter Opp (Orgel), Hermann Pfister (Flöte). Gesamtleitung: Wilhelm Krumbach. Nähere Einzelheiten bitten wir der Tagespresse zu entnehmen, da sich Wilhelm Krumbach bei Redaktionsschluß noch auf einer Afrika-Tournee befand und erst Mitte März zurückkehrte.

Bad Windsheim: Im April wird Bad Windsheim, Mittelfrankens einziges Heilbad, mit der Eröffnung des Kurhotels „Residenz“ eine weitere Etappe seiner expansiven Entwicklung beschließen. Bauträger ist die „Kuranlagen-Beteiligungs-GmbH & Co., Residenz Bad Windsheim“, der die Badestadt auch ihren neuen „Ratskeller“ verdankt. fr 184

Bad Königshofen: 15 bis 18 Millionen Mark wird das neue Kurzentrum von Bad Königshofen im unterfränkischen Grabfeldgau kosten. Damit will Bayerns jüngstes Heilbad, dessen Mineralquelle übrigens schon seit 1898 munter sprudelt, der kürzlich offiziell vollzogenen „Rangerhöhung“ Rechnung tragen. Das Projekt umfaßt u. a. ein Haus des Gastes, einen großen Festsaal mit Bühne, Tagungsräume, eine physikalische The-

rapieabteilung mit Sauna und Solebecken sowie eine moderne Schwimmhalle nebst beheiztem Freibecken. fr 183

Bischofsgrün: Anfang 1976 wird eine neue Höhenklinik für innere Krankheiten im Fichtelgebirgs-Kurort Bischofsgrün fertiggestellt sein und 300 Patienten aufnehmen können. Das 40,3-Millionen-Projekt am Fuß des Schneebergs wird von der Landesversicherungsanstalt für Ober- und Mittelfranken errichtet. Die neue Klinik soll ein bereits um die Jahrhundertwende entstandenes Sanatorium ersetzen. fr 183

Helmrechts: Zwei Urlauber-Zielgruppen will die Stadt Helmrechts/Wüstenselbitz im Frankenwald, als Sommerfrische und Wintersportplatz gleichermaßen bekannt, in der Saison 1975 besonders „aufs Korn“ nehmen: Sportschützen und Angler. Die örtliche Schützengesellschaft stellt dafür ihre vollautomatische Schießanlage mit 10 bis 50-Meter-Bahnen zur Verfügung. Mit einer ermäßigten Wochenfischerkarte können Petri-Jünger im 60.000 qm großen Sauerhofer See ihr Glück versuchen. Alles ist - nebst Unterkunft und Verpflegung - in der 7-Tage-Pauschale ab DM 126,- enthalten. (Fremdenverkehrsverein Wüstenselbitz, 8662 Helmrechts 2, Tel. 09252/61 45). fr 187

Würzburg: Wie findet ein junger oder verwitweter Landwirt die passende Frau, die mit ihm auf dem Bauernhof leben will? Oder wie findet eine Bauerntochter den richtigen Ehepartner für die Bewirtschaftung des elterlichen Hofes? Mit diesen aktuellen Fragen beschäftigt sich intensiv die Katholische Landvolksbewegung der Diözese Würzburg. Domkapitular Paul Bocklet hat deshalb die eigenen Bemühungen mit der Arbeit von Elisabeth Markus abgestimmt, deren Würzburger „Treffpunkt Land“ um die Vermittlung von Ehepartnern für die Landwirtschaft und ähnliche Berufe besorgt ist. fr 187